

CABLES DE NUESTRO SERVICIO EXCLUSIVO

La guerra a punto de estallar entre Guatemala y México

Francia sigue armando secretamente a Polonia

Detalles de todos los triunfos españoles en Africa

BRUSELAS, 30. — Durante la reunión del partido laborista, Vandervelde declaró que el partido ha sido convocado para trabajar en pro de la Humanidad y de la Justicia, pidiendo a los soviets justificar su manera de obrar contra sus adversarios. Preguntó que si era verdad que miles de personas han sido puestas en prisión por condenar la forma del gobierno bolsheviki, así como centenares de socialistas mueren de hambre en prisión.

LA HAYA, 30. — Según informaciones procedentes de París del diario "Le Rire", Nouvelle hace revelaciones que han causado sensación, acerca del Material de guerra entregado hasta ahora por Francia a Polonia. Son verdaderamente enormes las cantidades de armas y de municiones que se han enviado a Varsovia, sin recibir en cambio ni un céntimo. Expresó temores de que el gobierno de Poncairé, prosiga la misma política, con más exageración que los gobiernos anteriores.

MOSCOU, 30. — El Primer Ministro, Lenine, ha sido electo Jefe de la Delegación rusa del Soviet, ante la Conferencia Económica de Génova.

TETUAN, 30. — Como resultado de las recientes operaciones de las tropas españolas contra los moros, el jefe rebelde Raisulí, que goza de grandes prestigios ante sus partidarios, ha solicitado entablar nuevas negociaciones con el gobierno español, con el fin de acordar su sumisión a las autoridades militares. Varios jefes militares han solicitado la suspensión de las hostilidades, sobre todo el bombardeo que tan terribles efectos causa en la población marroquí. Las autoridades militares han dispuesto que continúe la lucha, preparando nuevos avances sobre las posiciones de Buh-Arrea contra los raisulís. Créese que con su demanda, sólo trata de escapar de la persecución del ejército español.

ROMA, 30. — Han quedado terminados los trabajos de preparar habitaciones improvisadas en el Vaticano, para la residencia de los Cardenales en el Conclave. Con recepción del Cuerpo Diplomático por el Sacro Colegio, termina la misión de Cardenales respecto al Papa difunto.

LA HAYA, 30. — Ha aumentado considerablemente el descontento entre los operarios de minas de carbón en Francia, debido principalmente a las fre-

Los grandes funerales de Su Santidad el Sumo Pontífice

cuentas suspensiones de trabajo, decretadas periódicamente en uno u otro grupo de minas. La limitación de producción tiene origen sobre todo, en que Francia está inundada materialmente de carbón y queda de acuerdo con el Tratado de Versalles, se le entregue a precios que rigen en los mercados interiores alemanes.

LISBOA, 30. — Se ha sabido que el Presidente de Portugal, José Antonio Almeda, se propone presentar la renuncia de su cargo, cuando el Parlamento se reúna en febrero próximo.

ROMA, 30. — Una vez colocado el cadáver del Papa Benedicto XV en la sepultura, el interés del Sacro Colegio y del Vaticano, fué reconcentrado en la elección del nuevo Papa. Opiniones recogidas en el Vaticano, indican que las relaciones de la Santa Sede con el Gobierno italiano se encuentran irreconciliables, y que esto se opone a la elección que debía verificarse del 19 al 25 de febrero.

BRUSELAS, 30. — La asociación de la Libre Bélgica, ha sido informada por un misionero, de que algunos cristianos fueron asesinados en China.

PARIS, 30. — El Gobierno alemán ha notificado a la Comisión de Reparaciones, que fueron depositados treinta y un millones de marcos oro en diferentes bancos, de acuerdo con la tarifa de pagos cada diez días, impuesta por la comisión, durante la reciente reunión del Consejo Supremo Aliado en Cannes.

DANTZING, 30. — Tanto la prensa como la opinión pública en Polonia, se muestran bastante inquietas con el desarrollo de los procesos económicos ruso-alemanes. También por el cambio que se está operando en las esferas financieras y comerciales de Francia respecto a Rusia sovieta.

ROMA, 30. — Un gran derrumbe ocurrió en el histórico túnel del Simp, aterrando la vía en una extensión de cincuenta metros y varios pies de profundidad. Un tren procedente de Brieg, fué parado en la boca del túnel, momentos antes de ocurrir el desprendimiento de tierra.

BELFAST, 30. — La última huelga de control militar británico, desapareció en Irlanda; se

comenzo el licenciamiento de los policiales auxiliares llamados blackitans, a quienes los habitantes les tienen verdadero horror, por las crueldades que cometieron durante la lucha. Informan de Dublín, que el Gobierno británico entregará al Estado libre de Irlanda en la próxima semana, mil automóviles que usará el Gabinete Irlandés.

LONDRES, 30. — En la creencia de que existe un complot contra la vida de los oficiales del Soviet, la policía rusa ha comenzado la investigación del descarrilamiento de un tren, ocurrido entre Kajal y Stepnaya, en el que murieron doce personas y resultaron treinta y ocho golpeados. Según un despacho de Helsinfors al periódico "The

Asociación de periodistas

Ponemos en conocimiento de todos los miembros de la Sociedad, que mañana miércoles a las 7 y 30 p. m., se verificará la Asamblea para aprobar los estatutos y discutir asuntos de general importancia.

La reunión tendrá lugar en los altos de La Alhambra.

Edificio Escolar en Aranjuez

La ampliación del terreno donado para la Escuela que ha de construirse en este barrio, no ha podido efectuarse aún, porque el terreno respectivo se necesita para los tanques que proveen de agua potable a esta ciudad, según informe del señor Ingeniero Municipal.

Ha sido capturado el autor de un robo

Hace días que a cierto pasajero de consideración le hicieron un robo en esta capital. El caballero perjudicado se encuentra en la ciudad de San Ramón y se dirige a esta capital, para suministrar a las autoridades, ciertos datos que comprueban ser el autor del robo, el individuo detenido como sospechoso en la ciudad de Cartago.

Star", ese descarrilamiento tenía por objeto, matar a un alto empleado bolsheviki que iba en el tren.

CORK, 30. — El Municipio Killarney expidió una proclama hoy, dando el control de la ciudad, al ejército republicano irlandés, para que vigilen los frecuentes robos que están ocurriendo en la ciudad, y pidiendo en la misma proclama, el retiro de las tropas británicas.

WASHINGTON, 30. — En los círculos oficiales se compara la situación en la frontera de Méjico y Guatemala, con un polvorín con mucho fuego al rededor, y se cree que las hostilidades pueden comenzar en cualquier momento, si no es que han comenzado ya. Informes de la capital de Méjico, indican que aumenta la tensión en el sentimiento de ambos países, aumentando desde la época en que la Cámara de Diputados de Méjico, criticó el golpe de Estado que derrocó al Gobierno del Presidente Herrera.

NUEVA YORK, 30. — Arthur Schaffer ex-tesorero del teatro Schubert, fué asaltado por cuatro bandidos frente al teatro Jolson, al lado sur del Parque Central, y tuvo que defenderse con su revólver. Los bandidos se retiraron, dejando su presunta víctima, en posesión de treinta y cinco mil dollars que custodiaba.

WASHINGTON, 30. — El destacamento de americanos de Camagüey, ha recibido órdenes del Secretario Denby para retirarse a Guantánamo, y estacionarse allí hasta que la flota regrese a los Estados Unidos en la primavera, en caso de que el Departamento de Marina, lleve a efecto su programa de concentración. Los marinos se retiraron de Camagüey por recomendación del Departamento de Estado, a consecuencia del asesinato de un rancharo cubano.

NUEVA YORK, 30. — Jack Kearns, representante de Dempsey, dice que el empresario Richard, prepara un match de boxeo entre el campeón mundial de peso fuerte y George Carpentier de Europa.

BALTIMORE, 30. — El Estado de Baltimore así como el de Washington, están sufriendo la

nevada más fuerte que ha ocurrido en cincuenta años. La nieve ha comenzado a caer desde hace tres días, acompañada de un terrible viento, y ha causado molestias en el servicio de tranvías, y algunos trenes se han parado. La nieve en este territorio tiene 42 pulgadas de profundidad. Poco más o menos las mismas condiciones reinan en toda la costa del Atlántico.

ROMA, 30. — En la Basílica de San Pedro fué enterrado el Papa Benedicto Quince, con las solemnidades debidas. El cadáver revestido con los hábitos papales históricos. Los ritos fueron presenciados por los miembros del Sacro Colegio y los cuerpos diplomáticos acreditados ante la Santa Sede.

PRAGA, 30. — El Congreso de las Asociaciones Obreras, rechazó la moción para adherirse a la Tercera internacional en Moscow, por 337,000 votos contra 222,000.

PARIS, 30. — Se anuncia que la conferencia de embargadores ha designado un sueldo anual de 6 millones de francos que se pagarán al ex-Emperador Carlos por el Gobierno Austriaco.

MAGUNCIA, 30. — El Franckfurter Zeitung, refiriéndose a los reclutamientos de las Provincias Rhenanias, dice que constituye el más grande tributo del poder militar de Francia en los distritos ocupados.

MEXICO, 30. — Parte del dinero que las empresas petroleras han pagado por derechos de exportación de petróleo, será destinado a pagos de facturas comerciales presentadas en octubre de 1921, cuyo valor es de un millón de pesos, ahora se paga una suma más o menos igual. La tesorería ha recibido instrucciones en ese sentido.

VIENA, 30. — Se han hecho hoy grandes esfuerzos para que el Gabinete formado por Johann Skober que renunció a causa de las dificultades del plan germánico, sobre los asuntos de Checoslovaquia, retire su renuncia. La caída del Gabinete implica la baja de la Colna austriaca y por consiguiente la subida de precio en los artículos de alimentación y calefacción, lo que tiene excitadas las clases pobres.

PARIS, 30. — Francia tiene 6 poilus que no pueden identificarse, porque su memoria ha quedado completamente destruida como resultado de los horrores de la guerra. Millares de personas los han inspeccionado con la idea de reconocerlos, sin haber logrado conseguirlos.

DE PROVINCIAS

Cartago al día

Deporte hípico

Entre los aficionados a las carreras de caballos hay gran entusiasmo por la q' ha de efectuarse en San José entre Kaiser, el famoso caballo vencedor de Doris, y "Waterman", notable caballo inglés recién importado al país y del que es propietario Mr. Norton.

Las apuestas cruzadas suman unos cuantos millares de colones y es de esperar que lleguen al cuádruplo de lo que se apostó cuando la carrera entre "Kaiser" y "Doris".

Como se ha anunciado ya habrá trenes expresos de la Línea y de Cartago.

Traspaso y reformas

Mrs. A. Rankin, esposa de Mr. Rankin, antiguo propietario de Hotel y cantina en Colón y Panamá, ha comprado a los señores Phillips y Holvess el conocido Hotel Imperial de esta ciudad, que funciona hoy enteramente bajo plan americano.

Son huéspedes del hotel varias familias norteamericanas residentes en la Zona del Canal y que han venido a Cartago con objeto de pasar las vacaciones.

Nuevo Teatro

Son dos los cines que cuenta

Cartago. Ambos se disputan la preferencia del público y exhiben artísticas cintas.

Con la competencia quien gana es el público que por menos precio puede hoy presenciar mejores espectáculos.

Fiestas del Tejar

El próximo domingo se verificarán las tradicionales fiestas del Tejar para las que reina grande entusiasmo.

La Costa Rica Motor Co. establecerá para los días de fiesta un servicio de camiones de Cartago al Tejar, en combinación con los que llegan de San José.

Esto contribuirá, indudablemente, al mayor realce de las fiestas; pues así es más fácil el ir y venir de los visitantes.

Veraneantes

Este año el número de veraneantes ha aumentado considerablemente. La colonia veraniega organiza y lleva a efecto, diariamente, excursiones a Cot, Tierra Blanca y el Volcán Irazú.

Prepáranse fiestas campestras, que prometen estar animadas y de las que procuraremos dar información oportunamente.

LAGARDERE

SI ES USTED MUJER LEA ÉSTO QUE LE CONVIENE

En casi todos los casos de debilidad en la mujer, se nota un flujo mucoso débil que se escapa de la vagina que se conoce con el nombre de leucorrea y con el más común de "flores blancas," y es sorprendente como pocas mujeres conocen la importancia vital de este derrame y con la rapidéz que debilita su organismo. El resultado común de esta enfermedad tan penosa y molesta que tantísimo se ha generalizado entre el sexo femenino, se localiza en los órganos reproductores, ocasionando dolor de espalda, dolor de costado, dolor de cabeza, enfermedad de los ovarios, mirada lánguida, cansancio, nerviosidad, palidez densa, mal humor y color anormal. Esta debilidad también es la causa de muchos casos de esterilidad. Cuando el flujo de esta molestia es profuso o abundante, generalmente significa que existen ulceraciones y dislocaciones de la matriz y los dolores y ardores de la inflamación son constantes y persistentes.

Los "Supositorios Mitchellia Vaginales," están considerados por especialistas en enfermedades de las mujeres, como el tratamiento local más eficaz para casi todas las enfermedades locales de la mujer. Además tenemos una infinidad de testimonios de personas idóneas y caracterizadas de distintos países, en que nos rinden, en una forma que revela mucha sinceridad, su agradecimiento por el éxito que han alcanzado con los "Supositorios Mitchellia Vaginales." En las direcciones que acompaña a cada caja, se dan a conocer más en detalle las enfermedades que han sido dominadas con el uso de este gran específico, y ninguna mujer ya sea casada, soltera o viuda, que sufre de cualquiera de estos desórdenes, debe vacilar en hacer un ensayo, especialmente si se siente cansada y abatida. El uso de los "Supositorios Mitchellia Vaginales" es sencillo y no contienen grasa de ninguna especie. Pídanse en las Farmacias y Droguerías.

Una acera giratoria

El señor Desvaux, concejal, ha propuesto como remedio para la congestión de París, la construcción de una acera giratoria que pasaría debajo de la calzada del bulevar desde la Magdalena hasta la plaza de la República.

La proposición fué votada en principio al menos, por la comisión municipal del Metropolitano, uno de los subterráneos. El señor Devaux exigió que el estudio y la realización del proyecto se sacasen a concurso cuyas condiciones ha establecido ya la administración.

El sistema de plataforma móvil previsto constituiría un tren de marcha continua al cual los viajeros podrían subir y bajar en cualquier punto del recorrido sin que la plataforma se detuviese. Habría varias velocidades pro

gresivas graduadas de modo que el tránsito del andén fijo en la parte más rápida —15 kilómetros por hora— pudiese hacerse lo más cómodamente posible y sin peligro de caída.

El itinerario previsto por la administración añade algunas modificaciones al proyecto primitivo: para dar al nuevo medio de transporte un máximum de utilidad se ha escogido un circuito en el cual es particularmente densa la afluencia del público.

Uniando el Palais Royal, la Bolsa y los grandes bulevares la plataforma giratoria conduciría los viajeros hacia diversas líneas del metropolitano y así evitaría el agolpamiento que ocasiona el uso de una sola estación próxima a establecimientos cuya clientela y personal son importantes.

Por la Unión

Depositado en Tegucigalpa el 27. A COMITE FEDERAL.

Esta noche en Teatro Nacional, se inaugurará una Gran Convención; ayer fué electa la Directiva resultando, Presidente, Doctor Corleto. Primer Secretario, don Vicente Sáenz, 2º. Secretario, don Salvador Escalón, 3º. Secretario, don Eugenio Silva, 4º. Secretario, doctor Enrique B. Uclés. Vicepresidente, Lic. Adalberto Saravia. Primer Vocal, Francisco Medina Avilés; 2º. Vocal, Doctor Ernesto Castillo, y tercer Vocal, Doctor Francisco Argüello.

Existe gran entusiasmo por la Convención. Estudiará puntos trascendentales para el porvenir del Istmo, entre ellos actitud ante el proceder de Guatemala. Seguiré informando conforme con Delegación Doctores Robles y Aguilar y representaré Doctor Justo Pastor López.

Vicente Sáenz
Salvador Escalón
Secretarios

LEA NUESTRA SECCION DE AVISOS ECONOMICOS

México, país de las maravillas

Para contar al lector curioso algo de lo mucho que hay que decir de ese maravilloso y magnánimo país que se llama México, necesitaríase la galana pluma de un Blasco Ibáñez o de un Gómez Carrillo. Pero bástenos para ello soltar del block de admiración que nos inspira, un grano que exprese mi cariño.

No se tiene idea de lo que es México porque las perturbaciones civiles han impedido que las emigraciones vuelvan los ojos hacia ella. No es sino hasta ahora que se ha despertado un entusiasmo por conocerla, gracias a la divulgación de sus grandes cualidades.

México, si sigue en paz, será el país del porvenir.

Hoy impera un lema: el trabajo.

Y es que, un pueblo para que marche paralelo a las grandes manifestaciones de la civilización se requiere paz y trabajo. Pero no la paz de los sepulcros ni el trabajo de los brutos. El trabajo es producto de la paz y ésta es consecuencia de la armonía nacional que florece bajo el sol de los derechos del hombre.

Diez años de lucha cruenta costó a la noble nación azteca la reconquista de la democracia ahogada por los "científicos", la reivindicación de sus derechos y la sublime libertad: Las grandes victorias son eternamente gloriosas sólo cuando han tenido por cuna el sacrificio.

Hoy impera la paz. El pueblo mexicano posee un carácter amable en sumo grado, es hospitalario y amigo de compartir las vicisitudes de sus semejantes. Estas cualidades son factores de la simpatía con que se ve a los mexicanos luego de tratarlos.

Vivir en México es vivir en el seno de su misma familia y el extranjero desconoce la nostalgia. Pronto tiene amigos y confianza en el porvenir.

La mujer mexicana no tiene rival por su fidelidad en el hogar, eminentemente trabajadora que practica todos los oficios y madre cariñosa sin igual.

Los dones de la naturaleza están representados en su suelo que es el más fértil y rico de todos los conocidos. Las minas de metales preciosos, los pozos de petróleo cuya potencia eruptiva no respeta vallas, el henequén y el trigo de los valles, las frutas de todos los climas, las flores caprichosas, los pájaros cantores, las curiosidades de la industria que asombra al observador, en fin, pasma aquella actividad.

Sus ciudades como Guadalajara, La Puebla, Chihuahua, Morelia y la gran ciudad capital, la ciudad de los palacios, iluminada como el día, son emporios de progreso.

México, la capital, es una de las ciudades más bellas de América; los Campos Elíseos de París no son comparables con el bosque de Chapultepec, ni el puente de Brooklyn, ni las catacumbas del Subway, de Nueva York, ni la Habana con su Vedado y su Prado o Malecón, ni New Orleans con las pinturas del Mississippi le satisfacen o le llenan tanto al viajero como la Alameda, las Fuentes brotantes, La Reforma, las plazas, sus curiosidades antiguas, etc. y, además de su belleza, tiene un clima como el de Cartago.

México, ante la América Latina, es el centinela de la raza hispano-americana, es el Popocatepetl cubierto de eternas nieves, que se levanta en el valle de Anahuac como símbolo de confraternidad. Allí está con su aliado el Ixtacihuatl listo a convertir el arriño de su cumbre por el púrpura de su celo patrio si las legiones rubias del Norte fueran capaces de cruzar en són de conquista las aguas del Bravo. El mexicano es bueno y leal con el bueno que es leal, pero guárdese el traidor y el hipócrita, porque la sangre de Montezuma, la indómita raza azteca, sin proferir una palabra, sabe castigar al infiel.

Centro América es hermana de México no sólo por los vínculos de la raza sino porque el pabellón de Iturbide flameó en nuestras ciudades y la unión espiritual y quizás política va incubándose gracias a la generosidad de su Gobierno actual y mañana los portaestandartes de esta evolución serán los estudiantes centroamericanos, que hoy van a acrisolarse bajo el sol mejicano.

Javier Carranza

AL COMERCIO

PABLO PERRET

Ex-Administrador del Hotel Central de Panamá
— AUDITOR —
— CONTABILISTA —

SE HACE CARGO: Teneduría de libros por horas o por días. — Abrir y cerrar libros. — Practicar Inventarios — Revisar y chequear cuentas.

Enseñanza y aplicación de un sistema permitiendo a los comerciantes conocer diariamente la utilidad o pérdida que deja cada uno de sus departamentos o negocios.

— Correspondencia en español y francés —

Apartado 1040 — PRECIOS MODERADOS — Teléfono 449

SAN JOSE, COSTA RICA

N. B. Cuando el comercio sufre una crisis, más que nunca para el comerciante es interesante conocer a fondo la marcha diaria de su negocio en sus varios ramos, con fin en caso de pérdida, aplicar sin pérdida de tiempo, el remedio adecuado.

INTERNACIONAL HOTEL PUNTARENAS

Frente a las oficinas de Felipe J. Alvarado y Compañía
100 VARAS AL NORTE DE LOS BAÑOS

TODO DE PRIMERA CLASE

por

CINCO COLONES DIARIOS

Ropas y camas enteramente nuevas 388

369

THE EAST ASIATIC COMPANY INC

SERVICIO DE VAPORES DIRECTOS SIN TRASBORDO

Aviso: Siendo la primera línea de Vapores para rebajar los tipos de fletes de Puntarenas a EUROPA, participamos por este medio a los

EXPORTADORES DE CAFE

que la Compañía se retiró de las líneas de la CONFERENCIA para tener libertad absoluta en fijar sus fletes y por consiguiente GARANTIZAMOS que nuestros fletes SIEMPRE SERAN MAS BAJOS QUE los de las Líneas de la Conferencia

Cotizaciones por fletes a la solicitud.

E. M. NETHERSOLE,
Agente General en Costa Rica

INTERNACIONAL COMMERCIAL AGENCIES

Apartado 636 SAN JOSE Teléfono 825

LEA NUESTRA SECCION DE AVISOS ECONOMICOS

Sección de la Cámara de Comercio

Informe presentado por el Presidente, don Eduardo Castro S. a la Asamblea General Ordinaria celebrada el día 25 de Enero de 1922.

(Conclusión)

Se ha dicho que esta Cámara se ha inmiscuido directamente en la campaña política recién pasada para la elección de diputados. Este informe es erróneo. Y como prueba de ello se encuentra el significativo hecho de que algunos de los socios declararon su disgusto porque no participamos en la política, llegando alguno de ellos hasta separarse de la Institución, en tanto que otros, basados en esos errados informes, declararon su intención de retirarse si era cierta la noticia. Aclaradas las cosas todos han quedado satisfechos.

No nos hemos inmiscuido en la política. Respetamos del modo más sincero el modo de pensar individual de todos nuestros miembros, entre los cuales se encuentra un buen número de extranjeros que, en su calidad de tales, desean no entrar en esas luchas locales.

Naturalmente, nuestra situación como Institución nacional nos veda el permanecer indiferentes ante los problemas nacionales, de los cuales depende el bienestar del país. La elección de funcionarios públicos, en cuyas manos está la dirección de esos problemas, no puede ser un acontecimiento que nos deje completamente despreocupados. No cumpliríamos con nuestro deber de vigilantes de los sagrados intereses de la República y del comercio si tomáramos esa actitud despreocupada. Por esta razón hemos procurado guiar la opinión de nuestros miembros y la del público en general en el sentido del mayor beneficio para la patria, tal como nos es dado entenderlo. Pero lo hemos hecho de un modo doctrinario. Expresando ideales con tendencias sanas. Indicando derroteros bien alumbrados y sin escollos. Determinando errores y señalando su corrección. No hemos patrocinado, en nuestra calidad de Cámara, facción política alguna, y nos hemos limitado, cuando fué del caso, a recomendar el apoyo a aquel grupo que nos pareció presentaba un programa en armonía con tales doctrinas e ideales.

Penoso es en este informe, aunque satisfactorio el cumplimiento del deber que ello encierra, tener que consagrar un recuerdo a la memoria de algunos queridos consocios que en el curso del año han pagado tributo a la madre tierra, después de cumplir con su misión humana de modo fiel y decoroso. Estos recordados amigos, desaparecidos para siempre de nuestro lado, son los señores:

Don Cesáreo G. García
" Teodoro Roiz
" Andrés Corrons
" Manuel Trabado.

Agreguemos este recuerdo a los muchos que las virtudes de estos dignos trabajadores dejaron en el seno de sus familias y de sus numerosos amigos.

Justo es hacer especial referencia en este Informe, a los servicios que nos ha prestado, de modo gratuito, nuestro órgano de publicidad el DIARIO DEL COMERCIO. Desde sus columnas hemos libra-

do campañas de inmenso valor para el país y el comercio, y ellas nos han permitido estar en constante comunicación con todos aquellos miembros que lo leen diariamente. Creemos que no debería haber uno solo que no lo hiciera. Es bueno hacer constar que dicho Diario pertenece a don Camilo de Mézerville y que esta Cámara tiene el uso gratuito de una de sus páginas para sus publicaciones, no teniendo participación alguna en el resto del periódico, así como la redacción de éste no la tiene en la página reservada para nosotros.

Demasiado largo resultaría referirme en mayor detalle a nuestras diversas actividades y campañas en beneficio decidido del comercio y del país, y para terminar debo recordaros que, en cumplimiento de nuestros Estatutos, hoy deberéis proceder a la elección de nuevos miembros de la Junta Directiva, pues los actuales cesarán en sus funciones el día 1.º de Febrero próximo. Me es grato, en mi nombre y en el de mis compañeros de Directiva, dar las gracias por la confianza de que fuimos objeto, la que hemos tratado de usar con la mayor discreción, siempre en busca del mayor engrandecimiento de esta organización. Pedimos, de modo sincero, a nuestros sucesores que trabajen con ahínco en igual sentido para que, en no lejano día, la CAMARA DE COMERCIO DE COSTA RICA sea una Institución nacional cuya influencia para el bien se haga sentir en todas partes de la República.

EDUARDO CASTRO SABORIO
Presidente

San José, 22 de Enero de 1922.

MOVIMIENTO COMERCIAL

TIPOS DE CAMBIO

BANCO DE COSTA RICA

New York	427 %
Londres	362 —
París	177 —
España	323 —
Italia	98 —
Suiza	418 —
Bélgica	175 —
Hamburgo	0.00,55 cts. oro am.
Amsterdam	37 cts. oro am.

San José, 30 de enero de 1922.

Si es Ud. comerciante

RECORTE,

FIRME Y ENVIE EL SIGUIENTE CUPON:

Señor Secretario de la Cámara de Comercio,
San José.

Sírvase elevar mi solicitud de ingreso a esa Cámara en la primera Sesión que celebre el Directorio. Incluyo la suma de DOS COLONES (¢ 2-00) por cuota correspondiente al primer mes.

Firma

Dirección

Fecha

LICENCIADO LUIS CASTRO SABORIO

Abogado y Notario

Abogado Consultor de la
Cámara de Comercio de Costa Rica

A los damnificados por incendios

Esta Cámara avisa a todos los Comerciantes que tuvieren dificultades para la liquidación de sus Pólizas, por siniestros ocurridos, que está en la mejor disposición para ayudarles a solventarlos, por medio de arbitrajes u otras formas amigables satisfactorias a todos los interesados.

Diríjanse los interesados al

SECRETARIO

Encuétrase en New Jersey un cadáver incrustado en el hielo

Incrustado en un bloque de hielo de diez pulgadas de espesor, fué encontrado en los alrededores de ésta el cadáver de Luis Kolish, de New York, quien figuró en un tiempo activamente en los asuntos políticos de "Tammany Hall" y fué propietario de una cantina de la tercera avenida. Se pudo establecer la identificación gracias a varios documentos encontrados en los bolsillos del traje con que estaba vestido el cadáver.

Kolish fué levantado en un terreno pantanoso y el estado del cadáver indica que su muerte acaeció hará cosa de seis meses.

Mr. James Desmond, cuñado de Kolish, declaró que el finado desapareció el 10 de mayo último. Mrs. Kolish abraza la creencia de que su esposo, víctima de la pérdida de la palabra, cayó al pantano de donde se levantó su cadáver y pereció.

Al verificarse la autopsia se encontró una fractura en el cráneo.

Anúnciese en este DIARIO

Una joven es víctima de tres cuchilladas por querer evitar un suicidio

Miss Alice Mason, residente en Nueva York, en el número 207 Oeste de la calle 87, se encuentra moribunda en el Hospital Knickerbocker, como resultado de tremendas heridas que con una navaja de afeitar le infirió el propietario de la casa donde residía, Mr. Bernard Wood. Este también se encuentra herido en el mismo hospital en calidad de detenido.

Miss Mason recibió heridas en el pecho, abdomen y la muñeca derecha. El agresor se hirió en ambas muñecas y en el cuello. Fué preciso dar doce puntos de sutura a la joven para cerrar sus heridas.

Según la relación del policial O'Shea, de la estación policíaca del lado Oeste de la calle 100, Miss Mason y otra joven, cuyo nombre se desconoce, alquilaron un cuarto en la casa de Wood, hace unos ocho meses. La habitación está en el mismo piso donde Wood tiene su apartamento.

Dice O'Shea que el martes por

la noche, Wood llamó a la puerta de la habitación ocupada por Miss Mason, suplicando que le permitiera la entrada. Al preguntarle la muchacha lo que deseaba, Wood le gritó: —Me voy a suicidar.

—No haga usted tal cosa, Mr. Wood —dijo— tratando de calmarle.

Wood se calmó en efecto por

ALBERTO MADURO L.

Comisiones, Representaciones

OFICINA: Contigua a la de
Don Alberto Aragón

Apartado No. 1053

Siempre en existencia

Canfín: "LUZ SUPERIOR"
Gasolina: "W. I. C. O."

No. 40

Anúnciese en este DIARIO

un instante y pareció reflexionar.

Confiada por la quieta actitud aparente de Mr. Wood, la muchacha se le aproximó, y poniendo sus manos sobre los hombros, continuó rogándole que desistiera de su propósito.

—Vaya, Mr. Wood, deme esa navaja y déjeme que llame a un doctor —concluyó la infortunada joven mientras trataba de quitarle el arma.

—Largo de aquí —exclamó de pronto Mr. Wood, levantando en alto la navaja. —Voy a matarla también... y la navaja se hundió en el pecho de Mr. Mason. La vista de la sangre pareció volver loco al asesino... Su mano se alzó y cayó dos veces más, armada con la navaja sobre el cuerpo indefenso de su víctima.

En el interín, otra muchacha, que vivía en la casa y había sido testigo del sangriento suceso, salió a la calle y llamó al policial O'Shea, quien desarmó a Wood y ordenó su traslado y el de su víctima al Hospital Knickerbocker.

La Mayendia en viaje para Costa Rica

SAN SALVADOR 26. — A "Diario del Comercio". — El Director del "Diario del Salvador", Mayorga Rivas, fué obsequiado anoche con una espléndida cena en Sonsonate. Asistieron autoridades civiles y militares y fué muy ovacionado.

—Esta noche dará su última función la cupletista española Consuelo Mayendia. Va rumbo a Costa Rica.

—En el camino de Santa Tecla se construirá un templo en honor a la Virgen de Guadalupe.

—Se dice que reaparecerá el periódico católico "La Palabra".

—Ayer se embarcó para Guatemala, en el puerto de Acajutla, don Fernando Morales Moyendo.

—Las autoridades departamentales de Sonsonate han estado atendiendo a los ciudadanos guatemaltecos que regresan a su país, que fueron nombrados por aquel Estado delegados y senadores respectivamente, ante la República Tripartista.

Diario del Salvador

Como pensamos

La Municipalidad de S. José

El gobierno local de la ciudad capital de la República que acaba de iniciar sus trabajos trae, según datos fidedignos una gran cantidad de proyectos para cuya realización ha de empeñarse con ténor afán. En realidad, si un buen deseo de trabajo y de empresa anima a nuestros ediles, amplio campo es el suyo: empezaremos la lista de las necesidades que desde el primer momento solicitan la atención municipal con un punto, a nuestro ver, el de mayor importancia: la higiene urbana. En este ramo hay mucho que hacer de urgencia: el total establecimiento de las cloacas, con su dotación de agua para lavarlas continuamente; la limpieza absoluta de los caños, de las calles, de los desagües, del mercado, de los solares y los establecimientos públicos; la instalación de un crematorio; la de una zona de tolerancia y la provisión de abundante agua para todos los barrios; además la importante obra de saneamiento que consiste en canalizar tanto la acequia de las Arias, constante foco de infecciones y la del Mercado, ambas en pleno corazón de la ciudad. La solución de este solo punto sería labor suficiente para nuestros regidores, que si lo resolvieran en un año tendrían bien ganada la gratitud del vecindario.

A más de lo que a higiene se refiere, problemas de tanta importancia como ella son: la pavimentación y arreglo de las calles, el ensanche de la ciudad, la amortización, por lo menos la unificación de las deudas municipales, numerosas obras de fomento, el establecimiento de un bien montado cuerpo de bomberos, etc.

Todo eso pide la comunidad vecinal del entusiasmo y la buena voluntad de sus ediles; todo eso tiene derecho a exigir.

Pero, cumple sus deberes esta comunidad para exigir derechos? Estamos en condiciones de contestar, de una manera categórica, que no. Efectivamente: una apatía desalentadora, una apatía suicida hace a nuestro público desinteresarse por la marcha de los negocios urbanos. Se necesita, para que algo efectivo se pueda hacer en pro del mejoramiento de las condiciones ciudadanas que todos los vecinos se interesen sin restricciones en la obra de bien común.

Nada se puede hacer, si en primer término, no se dispone de los fondos necesarios; y el gobierno municipal de San José no recauda lo suficiente para atender a los medianos servicios que la ciudad demanda. Y no es solo que los impuestos urbanos sean ridículamente exiguos; es que existe un afán de burlar las contribuciones legales, de no pagarlas, de aprovecharse de los servicios de luz, de aseo, de agua, de higiene, de calles y de mercado y de eludir el pago de estos servicios, pago que en San José es irrisorio si se compara con el impuesto urbano que rige en las ciudades de igual importancia a la nuestra.

Es justo que se pague el servicio que se demanda, y por eso está dentro de la más estricta lógica el que nuestro Municipio, de manera justa y equitativa haga una revisión de las contribuciones que deben ser exigidas de una manera formal y sin contemplaciones a todos los que con los servicios municipales salimos beneficiados.

En este sentido estamos de acuerdo en apoyar la tendencia, que parece notarse en nuestros ediles, de llevar hasta lo justo la contribución municipal, la que estamos seguros será muy bien empleada y sus frutos serán cosecha abundante en pro de la salubridad y el ornato capitulinos.

Capturados por robar volátiles

Ayer fueron detenidos dos individuos contra quienes la pesquisas mantenía estricta vigilancia. Hace tiempo se vienen ocupando del robo de gallinas en las afueras de la ciudad, que luego venden en el mercado.

Uno de los pesquisas que resulta una especialidad para descubrir esta clase de delitos, detuvo dos individuos que conducían varios volátiles en unas alforjas y en un saco. Llevados a la Oficina de Investigación, resultaron, por confesión propia, los hábiles profesionales que dedican su horas de trabajo, a la adquisición de toda clase de aves de corral.

Puestos ante el señor Agente de Policía, con el cuerpo del delito, se les condenó a 60 días de temporada en el balneario penitenciario.

TEATROS

VARIEDADES. — A las 20 y media: Los Arlequines de Seda y Oro, segunda parte.

TREBOL. — A las 20 y media: Los Agravios de Carolina.

MODERNO. — A las 19: La Ganza del Diablo.

A las 20 y media: Directamente de París.

Hicieron el aterrizaje en La Soledad

Desde el Zapote alzaron el vuelo dos enamorados tórtolos: una simpática joven de unos 16 años y un honrado trabajador.

Llevaban rumbo a Turrialba, pero en las inmediaciones de Tres Ríos fueron alcanzados por un zepellín que los obligó a retroceder, por el recio ciclón que se les venía encima.

Después de un deliberado examen, tomaron la altura y decidieron aterrizar en la Soledad, en cuya Parroquia recibieron la bendición nupcial, el domingo a las 10 de la mañana.

Después de la ceremonia, se dirigieron a la casa paterna en donde fueron obsequiados con un espléndido almuerzo.

Movimiento de Turistas

Los automóviles de nuestra capital tuvieron durante el domingo y ayer gran movimiento, a causa de numerosos turistas que nos han visitado.

Como siempre, sus primeras visitas fueron al Teatro Nacional, en donde el señor Administrador, con su trato siempre afable, les muestra todo el interior del edificio; luego se dirigieron a la Sabana, y en la mañana de ayer, visita general de establecimientos, con el fin de adquirir variados objetos que sirvan como recuerdo de su visita a Costa Rica.

En vacaciones

A partir de mañana, comienzan los empleados de la Alcaldía Primera, a disfrutar de sus vacaciones.

Por tal motivo dicha dependencia, no volverá a funcionar, sino hasta el 15 de febrero próximo.

OIGAN LOS COSTARRICENSES

IV

Empero no hemos de concluir sin manifestar formalmente que no ha sido nuestra intención mortificar a nadie con nuestros artículos y que en lo personal apreciamos, tanto al autor de los programas de enseñanza primaria, don Roberto Brenes Mesén, como a varios de los señores que los defienden. En ellos reconocemos honradez y buenas intenciones. El hecho de que discrepemos en algunos aspectos en cuanto a opiniones y de juzgar al presente dichos programas como prematuros e inaplicables en la gran mayoría de nuestros planteles en la forma en que están presentados, sin la especificación clara de temas de instrucción, con el gravísimo defecto de estar comprendidos dentro del insuficiente lapso de cinco años, sin la previa guía o explicación metódica y amplia para la acertada interpretación y aplicación de maestros y jefes y sin que se designe un textito obligatorio, bien seleccionado, para cada una de las materias fundamentales de los grados superiores, además de los de consulta, no quiere decir que seamos sistemáticos opositores de los programas ni que abriguemos malavoluntad hacia persona alguna. Nuestra intención ha sido tan sólo emitir honrada y francamente estas ideas según nuestra larga experiencia y conocimiento de los factores y condición real de la gran mayoría de nuestras escuelas, pues se trata de uno de los problemas más trascendentales de la República.

Es preciso que se medite un poco sobre esto que ha dicho un

experimentado educacionista chileno: "Hermoso ideal, pues, el de la continuidad en la enseñanza nacional. ¡Hermoso ideal éste que pretende hacer más amplio y sólido el cimiento común de la ciudadanía!... Pero aun los ideales más hermosos y más altos, y éstos con mayor frecuencia que los otros, suelen tropezar con insuperables dificultades en la práctica. Menester es, por lo tanto, examinar las condiciones existentes, a fin de ver si entre la realidad y nuestros ideales no existe acaso una incongruencia tal que, en el afán de hacer que estos últimos materialicen, empeore aquella, en vez de mejorar".

Ojalá que personas como Gagini, Jiménez Rojas, Dr. S. Núñez, Rudín, Noriega, J. Brenes, Nap. Quesada, Montero Barrantes, E. Leiva, R. Aguilar, Santos León H., Benjamín Escalante, Em. Jiménez, N. Acosta, R. Meoño, J. Fabio Garnier, Max Blanco, Castro Meléndez, etc., etc., y los padres de familia que lo tengan a bien, impulsados por un sano y patriótico espíritu, aprovechen esta oportunidad para externar sin ambages sus valiosas opiniones a fin de que se haga la mayor cantidad posible de luz sobre un asunto que afecta el porvenir de todos. Es el momento de que las repetidas críticas de infinidad de personas sensatas, amantes del país, formuladas en el seno de la intimidad, se manifiesten públicamente con valor y honradez, pues la indiferencia y mutismo en estos casos implicaría grave responsabilidad.

EL PROFESOR X

El nuevo ramal del tranvía

Tan pronto se reciban todos los materiales que se esperan para los swidchs cambia-vías, darán comienzo a los trabajos de esta nueva línea, que recorrerá el distrito de la Soledad, hasta la pulpería "El Tesoro", en la Plaza Víquez.

W. R. GRACE & CO.

San Francisco - New Orleans - New York - London
Casas en todos los centros comerciales del mundo

Importadores, Exportadores, Comisionistas, Banqueros

CAFE

Adelantamos sobre consignaciones de café, y compramos cualquier cantidad de clases de exportación.
Sírvasse enviarnos muestras

Azúcar, Cacao, Cueros, Maderas, etc.

Estamos en posición ventajosa para atender a sus consignaciones, o comprar sus productos aquí

IMPORTACIONES

Debido a numerosas conexiones de nuestra organización en todo el mundo podemos dar a nuestros favorecedores toda clase de facilidades para la importación de cualquier artículo

Agencia de W. R. Grace & Co
SAN JOSE DE COSTA RICA

Apartado 1076 — PASAJE CENTRAL — Teléfono 769

AMBOS MUNDOS Uribe & Pagés

Avisamos al público que tenemos un gran surtido de CASIMIRES INGLESES EN BARATILLO. Precios muy reducidos. Magnífica oportunidad para hacerse un traje con poco dinero.
No. 7

MOVIMIENTO DIARIO

Nacimientos

- Judith Bejarano.
- Alberto Castillo.
- Angela, de José Joaquín Zeledón y Adelina Jiménez.
- Virgina, de Ismael Calvo y Margarita Porras.
- Napoleón Bustamante.
- Josefa, de Vicente Calvo y Teresa Berrocal.
- Jaime, de Rafael Acuña y Luisa Peña.
- Clodomiro, de Rafael Alvarez y Zoila Calderón.

—María, de José Boschini y Consuelo Gutiérrez.

—Juan, de José Manuel Sáurez y Enriqueta Camacho.

Defunciones

- Romeo Jiménez, 1 mes, San José.
- Marco A. Solano, 1 año, San José.
- Rafaela Barquero, 71 años, San José.
- Francisco Valerín, 56 años, San José.
- Eleator Chambers, 40 años, Limón.

VERME--OL

Para las lombrices
Sabe a yerbabuena

227 BOTICA ORIENTAL

TEATRO MODERNO

Martes 31 de Enero de 1921
A las 7 p. m.

LA GANZUA DEL DIABLO

LUNETAS @ 0.25

A las 8.30 p. m.

LA VICTIMA O EL SECRETO DE LA CONFESION

De la vida que pasa

Costa Rica, Wilson y Harding

Ha nacido de la guerra mundial una teoría nueva de respeto hacia las nacionalidades pequeñas? O ha de seguir siendo el mundo entero terreno de conquista para los fuertes, como lo fué en el siglo pasado y en los albores del presente?

A la conquista de la tierra se lanzaron con avidez de incontenible imperialismo Inglaterra, Francia, Rusia, la misma Holanda y aun el Portugal; Asia, Africa y Oceanía fueron siendo repartidas; América, libre y constituida en pequeñas nacionalidades también tentó la ambición europea que no pudo al fin afirmar en este nuevo mundo las garras de su dominio. Esta tendencia colonizadora fué obsesión de los políticos del último medio siglo, y aun las grandes potencias de última hora, Alemania e Italia, se lanzaron a la conquista de lo que quedaba, ya en Africa, ya en Asia, ya en los archipiélagos del Pacífico. Pareciera que solamente las naciones de grandes ejércitos y grandes armamentos tuviesen derecho a la vida; así, vimos a Rusia absorber más de la mitad del Asia, mientras que el resto se lo repartían Inglaterra y Francia; Africa desapareció como personalidad internacional para convertirse en feudo europeo; y de las islas del mundo, exceptuando a dos, Gran Bretaña y Japón, y a Cuba cuya soberanía lesiona la famosa enmienda Platt, todas las demás son colonias de los grandes países. Cualquiera cosa era pretexto, en los últimos años, para que los grandes se establecieran en casa de los pequeños y a la fuerza les arrebatasen la libertad: recuérdese a los boers, la guerra de Manchuria, las expediciones inglesas a Afganistán y Belukhistán, al Egipto, la toma de Casablanca, el golpe de Agadia, lo pactado en Algeciras, la expedición italiana a Tripolitania, la sumisión de Corea, las expediciones a Haití y Santo Domingo, la guerra de Cuba y Filipinas, etc. Las colonias, los protectorados, las zonas de influencia, el dominio de los mercados constituyeron un ideal y una ansia de los gobiernos fuertes. Los sueños del pangermanismo, divulgados con ocasión de la guerra nos muestran un imperio colosal cuya cabeza, Berlín, dominase la Europa suroriental, Polonia entera, Dinamarca, Bélgica, Holanda y el norte de Francia, media Africa, el suroeste de China, y el sur del Brasil.

Cuando después de la guerra se reunieron en Versalles los representantes de las potencias victoriosas, el presidente Wilson, misántropo, idealista, soñador presentó sus teorías de verdadera justicia y de verdadera paz: respeto a todas las soberanías, fuertes o débiles; liberación de los pueblos oprimidos; logro de las legítimas aspiraciones de los pueblos en lo referente a su libertad, a su autonomía, a su lengua o a su religión; arbitraje obligatorio; igualdad ante la ley para los grandes como para los pequeños; guerra a la guerra, por medio de la común inteligencia de todas las nacionalidades del mundo, asociadas en una Liga de las Naciones. Pero el ideal wilsoniano, recibido por el entusiástico elogio de los pueblos, fracasó en los mismos Estados Unidos.

No se oculta que para nuestro país ninguna fórmula podría serle más favorable que la propuesta por Wilson: ella consolidaba ante el mundo entero nuestra posición de nacionalidad libre, autónoma y soberana y un atentado contra ella sólo podría consumarse con un formidable escándalo y con un flagrante atropello a los tratados cuya fuerza sería entonces algo mayor que la de un simple girón de papel.

Ya que desde hace tiempo por todas partes oímos decir que no vivimos más que por obra y gracia de los Estados Unidos, a cuya merced estamos, la Sociedad de las Naciones hubiera venido, en cierto modo a garantizarnos. Porque Costa Rica es una nación libre y soberana, y por dicha hasta hoy su libertad y soberanía están limpias de sombras; nuestra conciencia de tal estado se hubiera afianzado si el representante de Costa Rica en una sociedad de naciones hubiera representado una unidad tan respetable, dentro del Derecho, como Inglaterra, como los Estados Unidos, como Francia. Pero el ideal wilsoniano no prosperó: el Senado americano no admitió las utopías de su presidente soñador, y la derrota de Cox, vino a confirmar que el país no deseaba entrar por ellas.

Ahora Harding, presidente republicano, convoca a las grandes potencias a una conferencia pro-paz, según se afirma. En realidad, todo se reduce a una limitación de armamentos, sin que las dirigidas de la política varíen ni se trate de acotar los apetitos, ni de implantar una nueva moral internacional. La conferencia de Washington no tiene como fin primordial sino una cuestión económica: la de que los países sigan armados con menor costo, la de que los presupuestos de guerra sean menores, para que no pesen tanto. La conferencia de Versalles, hecha a raíz de una guerra cuyos principios de justicia fueron proclamados de modo estridente, fué una reunión de mayor idealismo: allí, francamente, se quiso hacer algo por el cristiano y noble ideal de la paz mundial, por el respeto a los países menores, por el derecho de los pueblos oprimidos.

En la actual conferencia se discute y se votará que Inglaterra en vez de 20 superdreadnoughts tenga 16 y que en diez años ningún país del mundo emprenda nuevas construcciones navales bélicas; pero esto, ni aleja la posibilidad de la guerra, ni mata las aspiraciones imperialistas británicas, si las hubiere, ni hace libres a los boers, ni a los egipcios, ni a los indios, ni a ninguno de los países que viviendo bajo el pabellón inglés sueñan con su autonomía e independencia.

En cuanto a nosotros se refiere, Costa Rica, sin personalidad para entrar en Washington, queda en la misma posición que antes; si la amenaza americana fuera para ella inminente, lo seguirá siendo y sin que nos quede el recurso, muy respetable por cierto, que nos hubiera brindado el plan de Wilson.

La diferencia de los dos planes es sustancial: para Costa Rica era, como se ve, lo mismo que para todas las naciones pequeñas y oprimidas, completamente favorable la teoría wilsoniana; en cambio la de Harding, una limitación de aprestos bélicos, le es indiferente.

JOAQUIN VARGAS COTO

MOTORES

eléctricos

de la marca alemana

A.E.G.

nuevos

precios

muy baratos

KOBBERG
& Cía

Almacén eléctrico

EL HEROISMO DE UN SACERDOTE

Hacia tiempo que el público de la capital, no contemplaba una obra de tanta fuerza artística, de tanto interés dramático, con LA VICTIMA O EL SECRETO DE LA CONFESION, que con una concurrencia insuperable, se estrenó el jueves pasado en el Teatro Moderno.

El apego del santo sacerdote a los severos preceptos de su fe, aún sabiendo que su conducta pía le acarrearía la muerte, es algo que se acomoda muy bien con nuestro sentimiento religioso, y que, como actitud heroica que es aplaudida también por las personas que no hacen de la religión su principal preocupación.

LA VICTIMA se proyectará esta noche en la función de las 8 y 30 p. m.

A las 7 p. m., por última vez: LA GANZUA-DEL DIABLO.

Un demente se fuga del Asilo Chapuí

Hace meses que había ingresado en el Asilo, para su curación, un individuo procedente de Nicaragua y que responde al nombre de José Ubem Ch.

Hace dos días, burlando la vigilancia de los guardianes, tomó las de Villadiego, sin duda con el propósito de volver a su Patria.

Tan pronto se tuvo conocimiento de la fuga, se transmitió una requisitoria a todas las autoridades de la República, siendo capturado por el Jefe Político de Orotina, quien lo remitió a esta capital para su ingreso nuevamente al Asilo.

BARGAIN SALE
OF SELECTED BOOKSIF YOU ARE A LOVER OF BOOKS YOU
CAN NOT AFFORD TO LOSE THIS OPPORTUNITY

The Enciclopedia Britanica. — India Paper Edition. — Handy volume. 29 volumes. Cost	\$ 105-00 U. S. Cy. For \$ 200-00
The Great Events of the World by famous historians. Luxuriously bound. Exclusive edition. No other similar work in existence. 22 volumes. Cost.	\$ 150-00 U. S. Cy. " " 250-00
Author's Digest A digest of the best literary works by the most famous writers in the world. 21 large volumes. Cost	\$ 100-00 U. S. Cy. " " 150-00
Life of Napoleon Bonaparte. Best work written. 4 large volumes. Cost	\$ 28-00 U. S. Cy. " " 40-00
The French Revolution. The most readable history written. 2 large volumes. Cost	\$ 18-00 U. S. Cy. " " 25-00
Finance Business and the Business of life By Forbes, the celebrated financial writer. 1 volume. Cost.	\$ 5-00 U. S. Cy. " " 7-00
Commercial Law By Cushner. A book for self-instruction. 1 volume. Cost.	\$ 7-50 U. S. Cy. " " 10-00
The American Office By Schultze. How to organize, equip and run. 1 volume. Cost.	\$ 7-50 U. S. Cy. " " 10-00
New Standard American Business Guide A small cyclopaedia of business facts. 1 volume. Cost.	\$ 5-00 U. S. Cy. " " 8-00
Cost Keeping short cuts A very practical work. 1 volume. Cost.	\$ 2-50 U. S. Cy. " " 4-00

and a few other selected and desirable books in English, at prices that you cannot often see even in second hand book sales. Owner must leave the country and sacrifices for rapid sale. Very special price FOR THE LOT. Come and see them.

Those omitted from Previous List Sold.
Prices Right — Books As Represented.

APPLY OFFICES OF "DIARIO DEL COMERCIO"
"La Alhambra" building, second floor, from 9 to 10-30 and from 1 to 5 any day, or sunday by appointment.

LA SOCIEDAD AL DIA

Viajeros y veraneantes

Procedente de Cartago regresó ayer tarde a esta capital, doña Mercedes Salazar de Millet.

—Del Barreal estuvo en esta capital, don Alvaro Bonilla.

—En Chirrite se encuentra el joven, don Carlos Coronado.

—De Alajuela vino ayer el ex-Presidente, don Ascención Esquivel.

—La señorita Lupita Guardia, estuvo en esta ciudad procedente de Cartago.

—La familia Carranza-Montealegre, partirá en estos días para Puntarenas, en viaje de verano.

—Regresó de San Ramón, el doctor don Roberto Quesada.

—En Cartago veranea don Claudio F. Ferraz, acompañado de su familia.

—El joven don Hernán Lachner, vino ayer de la ciudad de Cartago.

—En el Irazú estuvo antier, don Enrique Troyo.

—Don Carlos Durán hijo regresó a esta capital procedente de Cartago.

—El jueves próximo saldrá en viaje de verano a Puntarenas, don Raúl Martín.

—Procedente de Alajuela tuvimos el gusto de saludar ayer

tarde, al doctor don Manuel de las Cuevas.

—La señorita Lilia González, vino ayer de Cartago.

—Para su hacienda "Golden Gröve", en el Atlántico, partió el licenciado don Víctor Guardia.

—El doctor don Francisco Segreda regresó de Alajuela.

—En Coronado pasa una temporada, la familia de don Miguel Obregón.

—En el Hotel Francés de Cartago, se halla la estimable señora doña Virginia Guardia de Angulo, procedente de Colombia.

—Regresó de San Ramón, el doctor don Roberto Quesada.

ENFERMOS

Ayer en la mañana le fué practicada en el Hospital de San Juan de Dios, una delicada operación a nuestro amigo don Guillermo Tristán. El estado de su salud era ayer tarde, bastante satisfactorio.

—Procedente de Turrialba llegó hace tres días, enfermo de gravedad, don Marcial Peralta.

—El estado de salud de don Enrique Peyrouet, era ayer tarde algo mejor.

—Doña Virginia Pacheco de Castro, ha estado delicada de salud.

LIBRERIA ESPAÑOLA

ALMANAQUES

BAILLY-BAILLIERE y AÑO EN LA MANO para 1922
Las órdenes por correo son despachadas inmediatamente

JACK BRITTON TENDRA UN ENCUENTRO CON J. PERRY DISPUTANDOSE EL CAMPEONATO MUNDIAL

Jack Britton, campeón mundial de boxeo de peso regular defende su título en Madison Square Garden el 27 de enero en un encuentro a 15 asaltos en competencia con Jack Perry de Pittsburg, según ha anunciado Tex Richard, una vez firmado el contrato con ambos pugilistas.

Perry ha sido elegido entre tres boxeadores de peso regular que deseaban ponerse al frente de Britton. Dave Shade de California y Mickey Walker de Newark eran los otros dos candidatos. Según ha manifestado Tex Richard, Britton se pondrá frente a Shade y a Walker en ocasión de organizarse otros encuentros en el Garden, ofreciéndoles así a esos pugilistas la oportunidad de alcanzar el título de campeón en caso de resultar vencedores.

Britton hace un año que no se ha presentado ante el público de Madison Square Garden. La última vez fué el 7 de febrero del año pasado, fecha en que contendió con Ted (Kid) Lewis de Inglaterra que anteriormente había ostentado el título de campeón mundial de peso regular. Britton acorraló al pugilista inglés en la mayoría de los quince asaltos celebrados por lo que obtuvo una franca decisión de los jueces.

Cuando Britton y Perry suban al "ring" en la fecha señalada quedará en suspenso la determinación de cuál de ellos será el campeón a la terminación del encuentro. No parece probable sin embargo, que Perry logre vencer a su contrincante, a pesar de que está reputado como un peligroso pugilista. Britton ha sabido mantenerse en buena forma desde que conquistó el título de campeón mundial el 17 de marzo de 1919 por haber vencido por "knock-out" a Ted (Kid) Lewis en el noveno asalto de un encuentro que proyectado a diez asaltos se celebró en Canton, Ohio. El actual campeón cuenta 37 años de edad.

AL PROFESOR X

He visto insertado en las columnas de este acreditado diario su bien razonado artículo titulado "Oigan los Costarricenses" y referente a la enseñanza de las escuelas y colegios de la República.

Lo he leído con todo detenimiento y sumo agrado y he observado que los conceptos en él expuestos son muy bien fundados y puestos en razón.

Hace más o menos veinte años que yo era estudiante y he de decir con la franqueza que me caracteriza que en ese tiempo se aprendía bastante y que los conocimientos que se adquirían eran bien sólidos.

Por desgracia, es doloroso decirlo, he venido observando que de ese tiempo para acá, la enseñanza deja mucho que desear.

No quiero extenderme en este asunto que tiene mucho que decir, porque quiero dejar el campo libre a personas ilustradas en la materia como usted a fin de que sigan adelante en tan interesante labor, no quitando el dedo de la llaga, hasta que se arregle bien y volvamos a aquellos buenos tiempos.

Por el momento sírvase usted señor Profesor, aceptar mi más sincera felicitación por tan excelente trabajo.

Un padre de familia

"La casa de la Prensa no diaria"

Fué en el elegante comedor del Regina, hace unas quince noches. Tomamos asiento en torno de una mesa Serafín Ocón, Luís Chiappi y yo. En cuanto concertamos el menú, el señor Ocón se dirigió a mí, y con voz opaca y lenta me preguntó:

—¿Entonces, ¿podemos contar con su concurso?...

—Dede luego amigo Ocón; usted es un hombre de talento y yo voy con usted a todas partes, pero antes de ofrecer mis entusiasmos a su obra, quiero conocer al detalle el proyecto... Muy a la ligera he oído hablar de que estaba en gestación un gran círculo, que sería nuestra casa, la "Casa de la Prensa no diaria" y que usted era el que estaba realizando el milagro. No sé más; ahora dígame usted.

Hubo una breve pausa, durante la cual Serafín permaneció meditativo, ordenando en su imaginación el proceso de su obra.

Ocón es ese hombre delgado frío, impecable de indumentaria, correctísimo en sus ademanes, que tanto nos recuerda a la raza norteamericana. Nuestro amigo parece un yanki, y lo es de temperamento. De rostro rasurado y enjuto; perfil agudo, ojos dorados y mirada dominadora. Habla correctísimamente, con un reposo inquietante, y su voz apagada da a su interlocutor la sensación de una leve sordera que no existe.

—Era una idea — comenzó diciéndome — que yo acariciaba desde hace muchísimo tiempo. Más de una vez hablé de ella con ese admirable maestro de todos que se llama Mariano Zavala, y él, que es un profesor de energía como lo tiene demostrado, me alentaba siempre; pero pasaba el tiempo y no veía horizontes, y cuando ya comenzaba a creerlo una quimera, tropecé con un hombre de condiciones extraordinarias, un espíritu moderno, que se entusiasmó con la idea, y puso a mi alcance, sin limitación de ningún género y sin exigencias de ninguna índole, todos los elementos necesarios, además de su entusiasmo y su confianza... Entonces yo me entregué en cuerpo y alma a formar la "Casa de la Prensa no diaria". El primer escollo con que tropecé fué el local... ¿Dónde encontrábamos local?... Madrid está sin casas desahuiladas. Después de muchos desencantos, encontramos la casa del número 1 de la calle del Príncipe — en donde se hallan instaladas las oficinas de propaganda de "El Sol" — que, a pesar de sus cinco pisos, todos tomados por "La Casa de la Prensa no diaria", resultará algo reducida, por lo que hay que considerarla como un boquete de la que construiremos muy en breve.

—Y esta "Casa de la Prensa no diaria", ¿se funda con el propósito de establecer competencias con la Asociación de la Prensa? — inquirí.

—¡De ninguna manera! — rechazó energicamente Ocón —. Si pudiera existir tal peligro, yo no hubiese jamás pensado en fundarla, ambas tienen funciones completamente distintas; es más, que una es complemento de la otra; la Asociación de la Prensa, como usted sabe, tiene un carácter casi exclusivamente benéfico, y darle otra orientación sería desvirtuar la misión para qué fué

creada; y nosotros perseguimos el mejoramiento, unión para fines prácticos y comodidad de los periodistas. Mire usted, amigo "Audaz": los antócratas tienen sus círculos; los artistas tienen el de Bellas Artes; los autores, el recientemente inaugurado en la Gran Vía; los actores cuentan con el suyo; ¿por qué los periodistas no han de tener una Casa que los acoja cariñosamente y en donde puedan refugiarse en amable camaradería?...

—¿Entonces la "Casa de la Prensa no diaria" es una consecuencia, una hijuela de nuestra Asociación, que preside el señor Moya?

—Justamente. La Asociación debía cumplir una misión social para la que eran precisos ingresos de consideración. "La Casa de la Prensa" viene a poner en práctica los medios para conseguirlos...

—¿Luego, habrá recreos?

—Habrá todo lo que haya en el Casino de Madrid y en la Gran Peña y en Bellas Artes y en Autores... ¡No faltaba más!...

—¿Qué privilegio tienen las de más clases sobre la nuestra?...

—¿Por qué un periodista ha de mirar con envidia los salones iluminados del Casino de Madrid y el "confort" de sus salas, estando al alcance de sus fuerzas disfrutar lícitamente de todo ello?... Todo lo que produzca la explotación de los recreos de la "Casa de la Prensa" será dedicado INTEGRAL y DIAFANAMENTE al mejoramiento de la clase y a desarrollar una misión pedagógica cultural.

—¿Qué proyectos tiene usted?...

—Uno de los más importantes es la creación de la Escuela de Artes Gráficas. Una escuela esencialmente moderna, a base de grandes talleres con todos los a-

delantos de la tipografía; enseñanzas prácticas, que es lo importante. También se crearán pensiones para obreros, con el fin de que amplíen sus conocimientos en el Extranjero.

—He oído hablar de que también se creará una Caja de anticipos reintegrables. Hay algo de esto?...

—Sí, señor. Los periodistas están ayunos de toda protección... En los momentos de angustia pecuniaria han de recurrir a la Asociación de la Prensa, los que pertenecen a ella, y no siempre encuentran la ayuda que necesitan, por carencia, claro está de fondos... Pues bien; nosotros creamos una Caja de anticipos, que funcionará de una manera automática; el periodista que acuda a ella ejercitará un derecho y encontrará toda clase de facilidades para remediar sus apuros momentáneos.

—La prensa diaria, ¿tendrá acogida en la "Casa de la Prensa no diaria"?

—No solamente será acogida fraternalmente y con verdadero cariño, sino que se crea para ella una sección especial. Un piso entero se destinará a que los periodistas de diarios tengan todo el "confort" y comodidades propias para sus penosos trabajos: tendremos una magnífica sala de redacción; cabinas para las conferencias telefónicas urbanas e interurbanas; hilos directos para los centros de información, y un servicio de cuatrillos en bicicletas y motocicletas; además, todos los beneficios de la Caja de anticipos reintegrables se hacen extensivos a la Prensa no diaria.

—¿Y para los periodistas inválidos para el trabajo?...

—No nos hemos olvidado de ellos: se crearán un número de pensiones vitalicias... De modo que, como usted verá, no se trata de la formación de un Círculo de recreo para periodistas, sino que se atenderá, en todo lo posible, al mejoramiento, la unión y las necesidades de la clase.

—¿Cómo han acogido sus compañeros su iniciativa?

Estoy verdaderamente maravillado: pasan de quinientas las adhesiones de prensa diaria y no cesan; diariamente vienen más y más... Esto nos alienta mucho.

—Pero también creo que hay enemigos de este proyecto...

—Lo sé; me anuncian que nos han de combatir a sangre y fuego...

—No es posible; sería un desatino... ¿Quién?...

—Los de siempre: los que quieren monopolizar la representación de la prensa en todas sus manifestaciones; los que todavía creen que en estos tiempos se pueden ejercer cacicatos; los que utilizaron la fuerza de los periodistas para encaramarse en pedestales, y no se preocupan jamás del mejoramiento de la clase... Créame usted que me da pena ver que hoy día, cuando los obreros han conseguido emanciparse e imponer sus aspiraciones, utilizando una fuerza viva por todos respetada, los periodistas continúan como hace medio siglo: mal pagados; mal considerados, y, en la mayoría de los casos, esclavizados por las Empresas.

—Lleva usted razón; y para llevar a cabo todo ese proyecto, cuente usted con



ALFONSO ALTSTCHUL
Representante único de la marca
"OSRAM"
DEPOSITO CONSTANTE
Cuando Ud. compre bombillas eléctricas
"OSRAM"
fíjese bien si lleva ese nombre marcado sobre el vidrio.
Nota.—El Comercio importador puede hacer sus pedidos por mi conducto, a precios de fábrica, o abastecerse de mi depósito permanente en esta ciudad. — 380.

Tack Hing Lung & Co.
15 GIL CONG
Importadores - Puntarenas

El Caballero Audaz

CAMBIO EN LAS TARIFAS DEL CABLE

San Juan del Sur, 29 de enero de 1922.
Sr. D. G. Telégrafos.
San José.

Para su conocimiento y demás fines, tenemos el gusto de adjuntar listas de lugares en Sud América y Europa, en donde nuestras tarifas han tenido cambios, suplicámosle tomar nota de estas modificaciones:

- Panamá, Balboa y Colón \$ 0.15 por palabra.
 - Panamá, interior \$ 0.18 por palabra.
 - Colombia, Cartagena y Buenaventura, \$ 0.30 por palabra.
 - Colombia, interior \$ 0.45 por palabra.
 - La Paz y Corocoro, Bolivia, \$ 0.44 por palabra.
 - Bolivia, interior \$ 0.49 por palabra.
 - Tacna y Arica, Chile, \$ 0.35 por palabra.
 - Valparaíso, Santiago y Los Andes, Chile, \$ 0.35 por palabra.
 - Chile, interior \$ 0.39 por palabra.
 - Mendoza, Buenos Aires y Rosario, Argentina, \$ 0.55 por palabra.
 - Argentina, interior \$ 0.63 por palabra.
 - Santos y Río Janeiro, Brazil, \$ 0.60 por palabra.
 - Brazil, interior. Exceptuando Oficinas en Río Amazonas y distrito Acre, \$ 0.60 por palabra.
 - Bermuda, Isla, toda Oficina, \$ 0.80 por palabra.
 - Bulgaria, toda Oficina, \$ 0.93 por palabra.
 - Burmah, India, \$ 1.16 por palabra.
 - Dantzig, Polonia, Ciudad y Aerea libre \$ 0.87 por palabra.
 - Key West, Florida, \$ 0.48 por palabra.
 - Honolulu, Islas Hawai, \$ 0.75 por palabra.
 - Japón, toda Oficina, \$ 1.46 por palabra.
 - Nueva Zelandia, \$ 0.96 por palabra.
 - Rusia, en Europa y Asia, \$ 0.96 por palabra.
 - España, vía Havre, \$ 0.88 por palabra.
 - España, directo, \$ 0.90 por palabra.
 - Turquía Europea, \$ 0.86 por palabra.
 - Turquía, Asia, \$ 0.97 por palabra.
 - Dominica, \$ 1.00 por palabra.
- Todas estas modificaciones están en vigencia desde hoy.
- M. HURST,
Jefe del Cable.
- San Juan del Sur, 28 de enero de 1922.
Señor D. G. Telégrafos.
San José.
- El Comercial Cable Co., nos avisa que Hong Kong, Manila y Shanghai Cables, están interrumpidos. Mensajes para China y las Islas Occidentales Holandesas, vía Comercial Pacífico, no pueden aceptarse. Mensajes Japón en esta vía, se reciben sujetos a demora. Filipinas está buena. Al enviarnos tráfico para lugares arriba mencionados, le daremos curso conforme con nuestro servicio del 18 del presente, cuando anterior interrupción, y cuya tarifa es como sigue:
- Japón, vía Radio Londres, por palabra \$ 1.37.
 - Japón, vía Cable Londres, por palabra \$ 1.81.
 - China y Manila, vía Londres, \$ 1.73 por palabra.
- M. HURST,
Jefe del Cable.

AVISOS ECONOMICOS

TARIFA. — 20 palabras o menos, \$0.75 por inserción. Exceso. — 3/4 céntimos por palabra o inserción. PAGO ANTICIPADO. No se admiten inserciones alternas.

HILO. — Hilo Blanco No. 10 de 100 yardas a \$ 24.00 gruesa. Otros números a \$ 18.00. Carruchas de 400 yardas a \$ 60.00 gruesa. Vende Juan Guillermo Zamora, frente a la Estación del Atlántico. 356.

HOTEL BOLIVAR. — Acaba de ser reorganizado este magnífico Hotel, 100 varas al Norte del Mercado. Esmerada alimentación; servicio especial de cuartos ventilados y sobre todo higiénicos, solamente para matrimonios u hombres solos, contando con empleados activos y respetuosos. Eliécer Ariza, Propietario. No. 363 E.

MAQUINA DE ESCRIBIR "UNDERWOOD" N° 3. Carro de 18 pulgadas. Año y medio de uso, por una sola persona. Costo \$ 110.00 dollars. Se vende con su mesa a precio de sacrificio. Pase Ud. a verla en las oficinas del DIARIO DEL COMERCIO. También se vende una "Smith Premier", doble teclado, No. 10, con todos los adelantos, en magnífico estado. Muy barata. Si Ud. necesita una máquina.

DOS APARATOS PARA FUMADORES. Preciosos (Smoker's Stands). Muy apropiados para el hogar, para clubs, etc. Se venden MUY BARATOS. Verlos en estas oficinas.

ALGUNOS ARTICULOS PARA REGALOS y una gran cantidad de bonitas joyas, etc. se venden a PRECIO DE QUEMA. Agente debe partir y necesita vender muestrario. Gran variedad. Acuda Ud. a las oficinas de este Diario y véalas. Leontinas para reloj, anillos, prendedores, navajitas de fantasía, collares imitación perlas, peinetas de gran lujo (fantasía) y gran número de artículos que le gustarán. CUALQUIERA LE COSTARA EL CINCUENTA POR CIENTO DE LO QUE TENDRIA QUE PAGAR EN OTRA PARTE. Esto es SEGURO. — 362 E.

CON GARANTIA hipotecaria de primera clase se solicitan \$ 10.000.00 a un año plazo. La propiedad vale \$ 40.000.00 y está en esta ciudad. Entenderse en esta Administración. 324 E.

AUTOMOVIL FORD de dos asientos en perfecto estado para médico o finquero, se vende a mitad de precio, o se cambia por uno de 5 pasajeros moderno. Apartado 12. — 353 E.

LAUREL tablilla para forro, gigantones, tabla, tabloncillo, traslapo, etc., etc., encontrará en el depósito de Saravia, 150 varas al Sur de Catedral. 260 E.

NECESITO \$ 30.000 con hipoteca de una finca y casa asegurada en Puntarenas. Estas propiedades representan un valor de dos a tres veces más de lo solicitado. Informes: Apartado 799 en San José. — 348 E.

SE ALQUILA la espaciosa casa de doña Rosa v. de Esquivel contigua a la tienda de don Narciso. — Informes: Narciso Esquivel hijos. — 354 E.

VENDO en magníficas condiciones mi casa y mobiliario, juntos o separados. Informes en la misma 50 varas al Sur de la Fábrica de Refrescos La Navarra, Calle del Pacífico. — M. Vitoria. 349 E.

SE ALQUILA un hermoso local en los altos de La Alhambra, contiguo a las oficinas de la Cámara de Comercio. Servicio interior. Entenderse con Pagés & Cía. — 335 E.

SUEROS, VACUNAS, filicógenos y demás productos biológicos de la casa Parke Davis & Co. acaba de recibir la Botica Oriental. No. 361 E.

VICTROLA "PATHE" completamente nueva. La mejor en existencia. — 80 selecciones de primera clase, incluyendo 10 de Caruso. — Magnífica oportunidad. Informes en esta Oficina.

VICTROLA "PATHE" practica lly new, solid wolnut eighty choice selections including ten by Caruso and all the american airs. Very reasonable price.—APPLY THIS OFFICE. — 360 E.

OPORTUNIDAD. — Se venden de ocasión tres buenas casas en lo más céntrico de San José. Entenderse con Arón Asch, Teléfono No. 798. Apartado No. 459.

LOTE EN VENTA situado a 100 varas de la Plaza de Guadalupe. Buena oportunidad.—Informes Calvo y Mézerville. — 358 F.

SES VENDEN dos coches americanos propios para el campo y cauro victoria muy cómodas y livianas o se cambian por propiedades en esta ciudad. — Para informes, Víctor J. Zúñiga. — Apartado 66. — 357 E.

OCASION: Vendo propiedad ocupada establecimiento "Las Olas", Plaza La Dolorosa. La ocupada por tienda "La Guaría", 25 varas norte Botica Oriental y casa habitación 130 v. Norte misma Botica. — Andrés Sandoval. — 355 E.

VIDRIOS. — La Fábrica de Espejos y Marcos de J. Alvarez, acaba de recibir un nuevo surtido de vidrios sencillos y dobles para urnas y ventanas. PRECIOS SIN COMPETENCIA. Avenida de Las Damas, frente a la Zapatería de Araujo. APARTADO 461. TELEFONO 669. 345 E.

MARIANO STRUCK, tiene una gran existencia de CAL de CONCHA, LADRILLOS de todas clases, PIEDRA, ARENA, etc. Fábrica de PUERTAS y VENTANAS. Instalado en su propio local 250 varas al Sur de la Catedral. Atiende órdenes de toda la república. Teléfono 1539.

Los sucesos desarrollados en la frontera de Nicaragua

Nuestros lectores ya tuvieron conocimiento de un encuentro armado entre varios marinos americanos desertores de la prisión, e individuos del Resguardo Nacional de Nicaragua que iban en su persecución, cuyo hecho tuvo su desarrollo en el lugar llamado el "Carazo", territorio de la vecina República.

El Resguardo Costarricense no tomó participación ninguna: se mantuvo dentro de sus límites siempre a la expectativa de los acontecimientos.

Los 4 marinos venían armados y buscando como es consiguiente su salida, pero una pequeña fuerza les siguió la pista y pudo alcanzarlos en la jurisdicción de Carazo, en cuyo lugar se trabó la lucha, de la que resultaron, cuatro muertos y tres heridos por parte del Gobierno, y un marino muerto.

Los prófugos cansados de la ruda jornada, se vieron obligados a rendirse, siendo conducidos al interior en donde serán juzgados por tan grave delito.

El señor Director General de Telégrafos, recibió un aviso de "La Cruz", informándole acerca de estos sucesos, ocurridos en la forma que dejamos expuesta y sin lugar a más comentario.



El Sanatogen Evita Pasar Noches en Vela

El Sanatogen une científicamente las mismas substancias naturales que los nervios y el cerebro han gastado en demasía por el trabajo, preocupaciones o enfermedades.

El Sanatogen, al suplir el déficit de estas substancias vitales, reconstituye los nervios, mejora la digestión, devuelve el apetito y en el sueño nos da el descanso reparador que nos mantiene activos y plácidos durante el día.

23,000 médicos lo han alabado por escrito. Millares de hombres y mujeres han sentido personalmente estos efectos.

La mejor prueba es la práctica. Empléese hoy la prueba práctica. Lo demandan su salud y bienestar.

La popularidad y eficacia del Sanatogen han hecho aparecer varios substitutos con nombres semejantes. Recházelos. Recuerde bien el nombre SA-NA-TO-GEN fabricado únicamente por

THE BAUER CHEMICAL Co., Inc. 30 Irving Place, New York. En las Buenas Farmacias

Sanatogen RECOMENDADO POR 23,000 MEDICOS

EL COMETA

Taller de Fundición

Se vende una rueda pelton de 24 pulgadas diámetro, 24 yardas cañería de 10 pulgadas diámetro. Un trapiche de 8 x 10 y otro de 10 x 13 y otro de 6 pa-las de varios tamaños.

Apartado 239. 13

MARTIN Y MEDINA

VENDO mi casa de habitación situada a 50 varas al Norte del Parque Morazán.—Juanita Quirós de Peralta. — 336 E.

Las discusiones con los niños

El ejercicio de la autoridad rechaza toda cuestión pueril con seres que no son razonables, pues esas discusiones que sin razón tenemos con niños que incapaces de comprender, no tienen otro resultado que excitar su resistencia, exaltar su amor propio, agriar su carácter y llevarlos por un camino penoso, largo y tortuoso, lleno de contradicciones y embrollos y fecundo en fastidio, al objeto que irían naturalmente y por sí mismos si se les llevará directamente.

El raciocinio no está al alcance de los niños hasta la edad de seis o siete años. El raciocinio es demasiado para que éntre en la inteligencia de los niños, y como su ejercicio está confiado a los padres, éstos no se deben dar cuenta de los motivos de su voluntad hasta que sus hijos no se hallen en estado de comprenderlos. Una señora de mucho talento ha criado a sus hijos, y perfectamente, con estas dos solas frases: "es preciso" y "no puede ser", palabras que efectivamente encierran los dos principios de educación de la primera infancia, y que, por más que busquemos, no encontraremos nunca regla más sencilla y razonable, ni más en armonía con las disposiciones y facultades de los niños en la época de la vida en que nos ocupamos, siendo al mismo

tiempo la mejor manera de educarlos bien y hacerlos felices.

Insisto en la palabra felices, porque uno de nuestros primeros deberes consiste en no turbar en nada la completa felicidad de los niños cuando están bien dirigidos, pues pasados los inevitables dolores de la primera infancia, apenas deben conocer el fastidio ni las lágrimas hasta la edad en que empiezan para ellos actos más graves de la vida, pudiendo estar seguros de un niño que llora con frecuencia no está bien educado, y que el mejor modo de evitarle las lágrimas es guiarle por el camino tan sencillo de la autoridad.

¿No es verdaderamente fastidioso ver astucias que se imaginan para obligar a los niños a que dejen sus juegos y la tertulia cuando es hora de acostarlos? ¡Cuántas penas y contrariedades, escenas desagradables y penosas, mentirillas y debilidades que nos ahorráramos, acostumbrándolos simplemente a obedecer, en vez de procurar convencerlos con energías reflexiones y con engaños!

Jamás se le debe prometer a un niño lo que no se le va a cumplir. Teniendo un exquisito cuidado con observar esta costumbre, el niño tendrá fe y obedecerá siempre.

Cañon Monstruo

Con destino al servicio de costa, se ha construido en el arsenal de Waterlit (Nueva York) un cañon de 16 pulgadas, cuyo montaje a eclipse pesa 850 toneladas.

El calibre del cañon resulta así de 40.6 centímetros, pudiendo tirar en un sector de 360 grados y con un ángulo de elevación de 40, inclinación con la cual arroja su proyectil a 36.500 metros.

La pieza y el cañon movable pesan 790 toneladas, cargándose oculto, levantándose después a 7 metros para efectuar el tiro, ya corregida la puntería en dirección y altura por medio de un periscopio similar al de los submarinos.

Los sirvientes del cañon y el montaje están protegidos por blindajes contra las bombas y ametralladoras de los aviones, estimándose que el monstruo puede disparar un tiro cada minuto.

El largo del cañon es de 56 calibres, lo que corresponde a 22.73 metros, pesando su proyectil 1090 kilos, con una velocidad de 850 metros por segundo.

Por su peso y dimensiones está destinado a la defensa fija de la costa, pero se hacen experiencias para emplearlo en líneas férreas especiales, para combinar su terrible potencia de fuego con una mayor movilidad, a fin de utilizarlo con más provecho.

MANUEL MADRIGAL Q.

Teléfono 515 - (Frente al Palacio de Justicia) - Apartado 154

Cortinas y visillos y un variado surtido de camisas de lana, media lana y algodón a Precios Reducidos 102

THE PACIFIC STEAM NAVIGATION COMPANY THE PACIFIC MAIL STEAMSHIP COMPANY

(Exportación de café por Puntarenas)

El tipo de Flete Directo desde Puntarenas para Café en Oro por tonelada de 1.000 kilos ha sido rebajado como sigue:

A £ 6-0-0 a los puertos de Londres, Havre, Amsterdam, Rotterdam, Hamburgo y Bremen.

A £ 7-0-0 a los puertos de Barcelona, Marsella, Génova.

A dichos tipos de fletes hay que agregar una Prima de 5 por ciento la cual será devuelta al concluirse la temporada, pero únicamente a aquellos exportadores que hayan limitado sus consignaciones a las Líneas de la Conferencia Trasatlántica, de la cual no forman parte las líneas East Asiatic Company, Kosmos, Johnson y Olsen.

Por The PACIFIC STEAM NAVIGATION Co.
The PACIFIC MAIL STEAMSHIP Co.
y las COMPANIAS TRASATLANTICAS

Felipe J. Alvarado y Cía. Lyon Hnos. y Co. Sucs.

San José de Costa Rica, 11 de Enero de 1922.

370

Información cablegráfica mundial

UNICO SERVICIO ACTUALMENTE EN COSTA RICA
EXCLUSIVO PARA EL "DIARIO DEL COMERCIO"

SE TEMEN DESORDENES A CAUSA DE LAS HUELGAS DE EMPACADORES

CHICAGO, 30. — El Mariscal Law declaró hoy que han salido para Nebraska cinco compañías de la guardia nacional a proteger la población, a solicitud del Alcalde de la ciudad, que teme desórdenes a consecuencia de la huelga de empleados de las casas empacadoras.

OFICIAL DE LA MARINA CONDENADO POR MALOS PROCEDERES

BOSTON, 30. — El oficial José P. Layman, pagador a bordo del vapor de guerra americano "Chester", ha sido sentenciado a cinco años en las cárceles de Portsmouth, por haber intentado apropiarse la suma de 21 mil dólares.

UN SUBMARINO AMERICANO HUNDIDO FUE RESCATADO Y SE REPARA

FILADELFIA, 30. — El submarino "T. 2." que se hundió en las aguas de Delaware, a consecuencia de defectos en el casco ha sido puesto a flote y el daño se está reparando. Se le enviaron auxilios de la estación de Cabo May.

MURIO EL CELEBRE EXPLORADOR DE LAS REGIONES ANTARTICAS SIR SACKLENTON

LONDRES, 30. — El explorador inglés Sir Ernesto Shackleton, murió el cinco de enero a bordo de su barco.

LA FUTURA POLITICA INTERNACIONAL DEL VATICANO

ROMA, 30. — La nota culminante después de la muerte del Papa, es la elevación de su sucesor y de la política que debe seguir sobre la cual hay divergencias entre los Cardenales; unos opinan que debe seguirse el derrotero marcado por Benedicto sobre el acercamiento de la Iglesia y del Estado, y otros pugnan por este sistema conciliador.

SE ESTA CONSTRUYENDO UNA AMPLIA Y COMODA VIA ENTRE MEXICO Y QUERETARO

MEXICO, 30. — La Secretaría de Comunicaciones está procediendo activamente a las construcciones del camino carretero que unirá esta capital con Querétaro. Un competente ingeniero está dirigiendo los trabajos que se encuentran bastante adelantados. Dentro de poco tiempo esta nueva carretera se pondrá al servicio público, tocará las poblaciones de importancia que recibirán un positivo beneficio con este medio de comunicación.



Para la temporada del campo REALIZAMOS un saldo de zapatillas y botas para señora a \$ 10.00, \$ 12.00 y \$ 15.00 todo cosido. — VISITENOS. — 18.

Se Descubre un Maravilloso Remedio para Engordar

HACE AUMENTAR DE 3 A 8 KILOS
EN CORTO TIEMPO

Un famoso médico especialista de New York ha preparado en forma de pastillas una combinación de ingredientes nutritivos a que da el nombre de CARNOL, y que sirve para hacer que personas delgadas puedan aumentar sus carnes y peso a razón de 3 a 8 kilos en pocas semanas. Dice el citado especialista:

"Este preparado CARNOL no es ningún misterio, ni se debe dudar de sus resultados. Todos sabemos que la formación de carnes y gordura o grasa en el cuerpo humano, depende del poder de asimilación, y todos los médicos son de opinión que las personas que asimilan sus alimentos son por regla general robustas, bien formadas y saludables. Si todo el mundo pudiese asimilar propiamente las comidas que lleva a su estómago, no habría tantos hombres y mujeres delgados."

CARNOL, una pastilla con cada comida, sirve de agente asimilativo y forma el lazo de unión entre el comer y el engordar. Hombres y mujeres delgados que toman CARNOL con cada comida, pronto empiezan a notar sus buenos resultados y a menudo aumentan de 1 a 2 kilos cada semana. Si usted desea aumentar sus carnes, hermosear su figura y mejorar su digestión, no pierda tiempo en tomar el CARNOL. Se vende en las siguientes droguerías:

La conferencia de armamentos continúa en espera de la respuesta del Gobierno Chino, sobre la propuesta del Presidente Harding, para el arreglo de la cuestión de Shantung.

LA CONFERENCIA ESPERA LA RESPUESTA DE CHINA EN LO REFERENTE AL SHANGTUNG

WASHINGTON, 30. — La conferencia de armamentos continúa en espera de la respuesta del Gobierno Chino, sobre la propuesta del Presidente Harding, para el arreglo de la cuestión de Shantung.

EN EL JAPON SE HACE EFECTIVAMENTE EL DESARME

TOKIO, 30. — La unión de trabajadores ha pospuesto indefinidamente la demostración de protesta por la cesación de los trabajos en los astilleros, a causa de lo cual ha quedado vacante un gran número de trabajadores. Los astilleros cerraron sus talleres en espera del resultado de las conferencias de Washington.

DESDE HACE DIAS SE ESTAN SINTIENDO CONTINUOS TEMBLORES DE TIERRA

SEATTLE, 30. — Hace algunos días se están sintiendo pequeños temblores, cuyo epicentro no se ha podido localizar en el observatorio.

LA SEQUIA PARECE SERA EXTENDIDA A MEXICO Y A CUBA

CHICAGO, 30. — La unión de temperanza, formada por mujeres cristianas, anuncia que hará una intensa campaña para llevar el estado seco a Cuba, las Bahamas y México.

DEMPSEY HA SIDO DESAFIADO POR CARPENTIER PARA LUCHAR EN LONDRES

NEW YORK, 30. — Jack Dempsey ha recibido ofertas de una cantidad igual a la que se le pagó en Jersey City, para un match de boxeo contra George Carpentier, en julio en la ciudad de Londres. El representante de

LA CASA FRANCESA

Acaba de recibir y ofrece a su numerosa clientela:
VINOS: BLANCO, VARIAS CLASES, TINTOS, VARIAS CLASES, EN BARRILES; SUPERIOR CALIDAD
COGNAC FROMY LOGERE — GRAN VARIEDAD DE CONSERVAS — LAS FAMOSAS GALLETAS OLIVET
ACEITE DE COMER EXTRA FINO Y BARATO — VINA GRE DE VINO BLANCO PURO — PUROS DE LA HABANA Y JAMAICA Y LOS FAMOSOS CIGARRILLOS HABANOS JOSE GENER. 365

Frente a la Botica de Mariano Jiménez.
FRANCISCO DIAZ F. — Gerente.

FERROCARRIL AL PACIFICO ADMINISTRACION GENERAL FIESTAS CIVICAS DE ESPARTA

Con motivo de las fiestas de Esparta que tendrán lugar durante los días 1, 2, 3 y 4 de febrero entrante, se correrán trenes especiales así: el primer día, de Puntarenas a Esparta, saliendo del puerto a las 10.30 horas; los demás días, saliendo de Puntarenas a las 12 horas y regresando de Esparta a las 22 horas.

Además, se correrán los trenes ordinarios que salen de Puntarenas a las 16.30 horas y de Esparta a las 6.15 horas, diariamente.

R. YGLESIAS
Administrador General
San José, 25 de enero de 1922. — 386.

Dempsey dice que muy pronto dará su respuesta.

CONFERENCIA ENTRE EL PREMIER POINCARE Y EL EMBAJADOR AMERICANO

CANNES, 30. — La conferencia entre Poincaré y el Embajador Harvey, que debió haberse verificado hoy se ha pospuesto, hasta el lunes, para tratar de la conferencia de Génova y otros asuntos de importancia.

EL GOBIERNO AMERICANO EMPIEZA A REMATAR LOS BARCOS DE GUERRA

WASHINGTON, 30. — La firma Hitner e hijos de Filadelfia, remató ocho de los nueve barcos de guerra que su gobierno puso en venta, por la suma de 235 mil dólares. El barco restante que es el crucero "Memphis", que está varado en las costas de Santo Domingo, fué vendido a una firma de Denver por la suma de tres mil dólares. Entre los barcos rematados se encuentran el "Maine" el "Missouri", el "Wisconsin", el "Columbia" y 4 monitores.

UN SUBMARINO QUE PIDE AUXILIO POR INALAMBRICO

FILADELFIA, 30. — A la altura del faro de las islas Fimins ha anclado el submarino No. 3 y pidió auxilio por inalámbrico. Se envió el remolcador "Abaphoe" e informa que los daños no son de gravedad.

Los niños no saben hacer gárgaras; pero se obtendrán mejores resultados dándoles



MONITOR. — El azul sin rival fabricado por el sistema francés, y por un francés en Estados Unidos.

Contra la ronquera e infecciones de la boca y garganta, 10,000 médicos dicen:



Gets-It Quita Los Callos

También extirpa las callosidades
No permita que lo domine toda su vida ese despreciable callo o callosidad. No deje que el callo le indique cuándo debe sentarse. No



"Extirpe el callo y no sufra más."
use zapatos más grandes sólo porque el callo lo obliga. Librese de ese desagradable e innecesario. Para los que padecen callos, es una revelación la manera en que "Gets-It" extirpa los callos. En sólo dos minutos—y nos más—aplique 2 o 3 gotas a cualquier callo o callosidad. El dolor desaparecerá como por encanto. En unos cuantos segundos el callo se seca. Pronto se afloja, de manera que podrá Ud. extirparlo de una pieza, con raíz y todo.
Se vende "Gets-It" en todas las droguerías y boticas. Fabricado por E. Lawrence y Cia., Chicago, E.U.A.
Costa Rica Mercantile Co., San José.

PARA EL DOLOR DE CABEZA



PIDA
OBLEAS CEFALICAS
EN TODAS LAS BOTICAS

ALMANAQUE PARA 1922

Publicado por la

Imprenta María v. de Lines

ANTORAL, LUNAS, EFEMERIDES, MAREAS del PACIFICO,
TODO CALCULADO CON EXACTITUD

PREFERIDO POR TODOS

206

Envíe sus órdenes a IMPRENTA MARIA v. de LINES, Ap. 101

"LA GEISHA"

CONFITERIA Y PASTELERIA
Surtido de Conservas y Licores

GIRALT & HNS.

"LA FERIA"

GRAN CAFE RESTAURANT
Conciertos — Esmerado servicio